

## BAB III

### METODE PENELITIAN

#### A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

##### 1. Jenis penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian lapangan (*field research*), yaitu suatu penelitian yang dilakukan dengan cara penulis langsung kelokasi penelitian untuk menggali dan memperoleh data yang berkenaan dengan masalah yang penulis teliti.<sup>1</sup> Yaitu tentang peranan orang tua tunggal dalam peningkatan ekonomi rumah tangga. Penelitian lapangan ini dilakukan dengan cara meneliti bagaimana peranan orang tua tunggal dalam peningkatan ekonomi rumah tangga tersebut dengan mengetahui seberapa besar peranan dan pengaruh pekerjaan yang dimiliki para ibu sebagai orang tua tunggal dalam meningkatkan ekonomi rumah tangga.

##### 2. Pendekatan Penelitian

Adapun pendekatan penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif. Menurut Lexy J. Moloeng yang dikutip dari pendapat Bogdan dan Taylor yang mendefinisikan metodologi kualitatif sebagai prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang atau pelaku yang diamati.<sup>2</sup> Sehingga dalam penelitian kualitatif ini adalah penelitian yang berdasarkan pengalaman di balik fenomena secara

---

<sup>1</sup>Supardi, *Metodologi Penelitian dan Bisnis* (Yogyakarta: UII Pres, 2005), hlm. 34.

<sup>2</sup>Lexy J. Moloeng, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: PT Remaja Rosda karya, 2007, hlm. 4.

mendalam, rinci, dan tuntas mengenai peranan orang tua tunggal dalam peningkatan ekonomi rumah tangga di Kecamatan Bati-Bati.

## **B. Lokasi Penelitian**

Penelitian yang peneliti lakukan ini mengambil lokasi di kecamatan Bati-Bati. Kecamatan Bati-Bati terdiri dari 14 desa tetapi lokasi yang penulis ambil hanya 25% dari Kecamatan Bati-Bati, jadi desa yang akan penulis ambil menjadi lokasi penelitian ada 3 desa yaitu desa Ujung Baru, desa Ujung, dan desa Padang Kecamatan Bati-Bati, Kabupaten Tanah Laut Kalimantan Selatan. Karena di tiga desa ini merupakan tempat di mana awal penulis menemukan permasalahan dalam penelitian ini, dan juga tiga desa ini merupakan tempat di mana mata pencaharian masyarakatnya paling tinggi di sektor pertanian dan perdagangan di antara desa lainnya di Kecamatan Bati-Bati. Dan mayoritas penghasilan masyarakat di Kecamatan Bati-Bati di peroleh dari sektor pertanian.

## **C. Data dan Sumber Data**

Data adalah bahan mentah yang perlu diolah sehingga menghasilkan informasi dan keterangan, baik kualitatif maupun kuantitatif yang menunjukkan fakta.<sup>3</sup> Seperti:

1. Gambaran umum lokasi penelitian yaitu profil dari lokasi penelitian tersebut yakni desa Ujung Baru, desa Ujung, dan desa Padang

---

<sup>3</sup>Riduan, *Skala Pengukuran Variable-Variabel Penelitian*, (Bandung: Alfabeta,2009), hlm. 5.

2. Identitas informan yang meliputi nama, umur, status, pendidikan, dan pekerjaan.
3. Peranan dan pengaruh orang tua tunggal dalam peningkatan ekonomi rumah tangga.
4. Kendala-kendala apa saja yang dihadapi orang tua tunggal (janda) dalam meningkatkan ekonomi rumah tangga.

Sumber data adalah subjek dari mana data diperoleh.<sup>4</sup> Sumber data meliputi: Informan adalah orang yang dapat merespon, memberikan informasi tentang data penelitian. Informan dalam penelitian ini adalah 10 orang yaitu ibu sebagai orang tua tunggal yang bertempat tinggal di Kecamatan Bati-Bati terutama (di desa Ujung Baru, desa Ujung sertadesa Padang) dan ibu *single parent* yang mempunyai tanggungan seperti anak dan mempunyai pekerjaan.

#### **D. Teknik Pengumpulan**

Dalam pengumpulan data di lapangan, peneliti menggunakan teknik sebagai berikut: *Interview*/wawancara, adalah teknik pengumpulan data dengan *interview* pada satu atau beberapa orang yang bersangkutan.<sup>5</sup> Peneliti melakukan percakapan atau dialog secara langsung dengan informan untuk menggali keterangan yang berhubungan dengan permasalahan yang diteliti yakni mengenai peranan dan pengaruh orang tua tunggal dalam meningkatkan ekonomi rumah tangga dan kendala-kendala yang dihadapi orang tua tunggal dalam peningkatan ekonomi rumah tangga.

---

<sup>4</sup>Suharsimi Arikunto, *Manajemen Penelitian* (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2003), hlm. 54.

<sup>5</sup>Ahmad Tanzeh, *Pengantar Metode Penelitian* (Yogyakarta: Teras, 2009), hlm. 62.

## E. Analisis Data

Analisis data merupakan upaya mencari dan menata secara sistematis catatan *interview*/wawancara untuk meningkatkan pemahaman tentang objek penelitian dan menyajikannya sebagai temuan bagi orang lain.<sup>6</sup> Bogdan menyatakan bahwa *data analysis is the process of systematically searching and arranging the interview transcripts, fieldnotes, and other materials that you accumulate to increase your own understanding of them and to enable you to present what you have discovered to others* (analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil wawancara, catatan langsung, dan bahan-bahan lain, sehingga dapat mudah dipahami dan temuannya dapat di informasikan kepada orang lain)<sup>7</sup>

Analisis yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis deskriptif kualitatif yaitu dengan melakukan penelaahan dan pengkajian secara mendalam terhadap hasil penelitian mengenai peranan orang tua tunggal dalam peningkatan ekonomi rumah tangga di kecamatan Bati-Bati. Setelah data yang diperlukan terkumpul, maka sebelum analisis data penulis terlebih dahulu melakukan langkah-langkah sebagai berikut:

1. *Editing*, yaitu penyeleksian secara selektif data yang diperoleh, melakukan perbaikan data, dan melakukan penyempurnaan terhadap data tersebut. Data-data yang diperoleh kemudian dilakukan pemeriksaan ulang dan

---

<sup>6</sup>Noeng Muhadjir, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Yogyakarta: Rake Sarasin, 2000), hlm. 142.

<sup>7</sup>Henni Boijen, *Analysis In Qualitative Research* (London: SAGE, 2010), hlm. 76.

dilakukan peninjauan ulang dengan lebih cermat.<sup>8</sup> Dengan langkah *editing* peneliti mempelajari kembali semua data tentang permasalahan dalam penelitian mengenai peranan orang tua tunggal dalam meningkatkan perekonomian rumah tangga di Kecamatan Bati-Bati.

2. *Kategorisasi/Klasifikasi*, yaitu mengelompokkan data tertentu sesuai dengan substansi-substansi permasalahan atau permasalahannya.<sup>9</sup> Klasifikasi digunakan untuk mengelompokkan data-data tentang rumusan masalah yang dikemukakan dalam penelitian mengenai peranan orang tua tunggal dalam peningkatan ekonomi rumah tangga di Kecamatan Bati-Bati terutama untuk mempermudah menjawab rumusan masalah pertama yaitu bagaimana peranan dan pengaruh orang tua tunggal dalam meningkatkan ekonomi rumah tangga di Kecamatan Bati-Bati.
3. *Deskripsi*, yaitu menguraikan data dan menyusun kembali data yang telah ada terhimpun dalam uraian yang sistematis.<sup>10</sup> Mengenai peranan orang tua tunggal dalam meningkatkan ekonomi rumah tangga di Kecamatan Bati-Bati.

---

<sup>8</sup>Anslem Straus dan Juliet Corbin, *Dasar-Dasar Penelitian Kualitatif* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2003), hlm. 33.

<sup>9</sup>Jan Joker, *et al.* eds, *Metodelogi Penelitian*(Jakarta: Salemba Empat, 2010), hlm. 33.

<sup>10</sup>SudarwanDanim ,*MenjadiPenelitiKualitatif* (Bandung: CV.PustakaSetia, 2002), hlm. 210.